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Андрей Бочаров: «Спасибо жителям Волгоградской обла-
сти за проявленную ответственную гражданскую пози-
цию и сделанный выбор».

Подведение итогов трехднев-
ного голосования на территории 
Волгоградской области стало 
главной темой оперативного 
совещания, которое провел гу-
бернатор Андрей Бочаров. Глава 
региона поблагодарил жителей 
и всех, кто принимал активное 
участие в организации и прове-
дении выборов.

Губернатор Волгоградской 
области Андрей Бочаров:

«С 6 по 8 сентября 2024 года 
жители Волгоградской области 
в ходе голосования на выборах 
различного уровня сделали свой 
выбор и поддержали ведущие 
политические силы региона, кан-
дидатов на замещение выборных должностей.

По данным Избирательной комиссии Волгоградской области, об-
щественных наблюдателей, участников избирательного процесса, 
выборы на территории Волгоградской области были организованы 
и проведены в соответствии с действующим законодательством.

По предварительным данным Избирательной комиссии Волго-
градской области, в выборах приняли участие более 61% избира-
телей, зарегистрированных на территории Волгоградской области.  
Это порядка 1 млн 100 тысяч человек. Впечатляющее внимание к 
региональным выборам со стороны жителей Волгоградской обла-
сти. Это нужно очень приветствовать.

Спасибо жителям Волгоградской области за проявленную ответ-
ственную гражданскую позицию и сделанный выбор.

Высокое доверие жителей Волгоградской области накладывает 
на политические партии, кандидатов, получивших серьезную обще-
ственную поддержку, дополнительную ответственность при приня-
тии и реализации решений по дальнейшему социально-экономиче-
скому развитию Волгоградской области.

Большая ответственная работа по организации и проведению 
выборов на территории Волгоградской области была проведена со 
стороны избирательных комиссий, наблюдателей, органов власти и 
местного самоуправления, правоохранительных структур, полити-
ческих партий, кандидатов.

Благодарю всех, кто обеспечивал работу по организации и про-
ведению избирательных процедур, обеспечению комплексной без-
опасности и информационному сопровождению выборного процес-
са. Большое спасибо!»

ОПЕРАТИВНОЕ  СОВЕЩАНИЕ

Делегация Всевеликого войска 
Донского во главе с Войсковым 
атаманом Сергеем Бодряковым 
доставила воинам казачьего до-
бровольческого батальона «Барс-
18» очередную партию гуманитар-
ной и материально-технической 
помощи. 

Бойцам, действующим на Луганском 
направлении, привезли квадрокоптеры, 
дизельный электрогенератор, противодро-
новый комплекс и другое имущество, необ-
ходимое, как для более успешного ведения 
боевых действий, так и для организации 
полевого быта, а также питьевую бутили-
рованную воду и емкости с безалкоголь-
ным тонизирующим напитком.

В поездке принял участие депутат 
Законодательного собрания Ростовской 
области Сергей Рожков, активно помога-
ющий в сборе гуманитарной помощи для 
российских солдат и офицеров, выполня-
ющих задачи специальной военной опе-
рации.

Отличившимся в боях казакам до-
бровольческого подразделения, а также 
депутату Сергею Рожкову, были вруче-
ны войсковые награды. В свою очередь, 
командование батальона «Барс-18» на-
градило десять казаков и атаманов Все-
великого войска Донского медалью «За 
содействие СВО».

Войсковое казачье общество «Все-
великое войско Донское» при поддерж-
ке правительства Ростовской области и 
участии неравнодушных жителей Дона 
на регулярной основе осуществляет сбор 
и отправку гуманитарной и технической 
помощи российским воинам, задейство-
ванным в специальной военной операции. 
Кроме того, Войско Донское участвует в 
решении вопросов комплектования до-
бровольческих подразделений, подго-
товки казаков для прохождения службы 
в зоне проведения специальной военной 
операции.

Для боя и отдыхаДля боя и отдыха

Благодарю всех

Благотворительный концерт «Не перевелись казаки на земле российской» состоялся в поддержку участни-
ков специальной военной операции, а также по случаю празднования 435-летия города-героя Волгограда. 

ПОМОЩЬ  ФРОНТУ

на земле  на земле  
российскойроссийской

Не перевелись Не перевелись 
казакиказаки

СВОИХ  НЕ  БРОСАЕМ

В нашем регионе прошли выборы губернатора Волгоград-
ской области и депутатов Волгоградской областной Думы. 
Избирательная комиссия Волгоградской области подвела 
окончательные итоги единого дня голосования.

Выбор сделан
ЕДИНЫЙ  ДЕНЬ  ГОЛОСОВАНИЯ

Явка составила 1 094 698 
избирателей (61,73%). Губер-
натором Волгоградской обла-
сти избран Андрей Иванович 
Бочаров. За него проголосо-
вало 79,68% избирателей.

По результатам голосо-
вания на выборах депутатов 
Волгоградской областной 
Думы политическая партия 
«Единая Россия» получи-
ла 52,44% голосов, КПРФ 
– 16,44%, ЛДПР – 12,99%, «Справедливая Россия – За правду» 
– 5,50%, «Новые люди» – 5,17%, «Партия пенсионеров» – 5,12%. 
Таким образом, все 6 политических партий, зарегистрировавших 
списки кандидатов, преодолели 5-процентный барьер и допуще-
ны к распределению депутатских мандатов: «Единая Россия» – 11 
мандатов, КПРФ – 3 мандата, ЛДПР – 2 мандата, «Справедливая 
Россия – За правду» – 1 мандат, «Новые люди» – 1 мандат, «Партия 
пенсионеров» – 1 мандат.

Результаты выборов депутатов Волгоградской областной Думы 
по 19 одномандатным избирательным округам определены окруж-
ными избирательными комиссиями.

Урюпинский одномандатный избирательный округ № 1: Пополи-
тов Дмитрий Владимирович – 47,87%. Новоаннинский одномандат-
ный избирательный округ № 2: Марамыгин Юрий Александрович 
– 56,04%. Михайловский одномандатный избирательный округ № 
3: Гордиенко Лариса Викторовна – 49,75%. Жирновский одноман-
датный избирательный округ № 4: Шевченко Александр Федорович 
– 51,56%. Городищенский одномандатный избирательный округ № 
5: Самохин Иван Андреевич – 52,01%. Калачевский одномандат-
ный избирательный округ № 6: Распутина Татьяна Викторовна – 
48,85%. Камышинский одномандатный избирательный округ № 7: 
Крикунов Дмитрий Григорьевич – 55,15%. Палласовский одноман-
датный избирательный округ № 8: Булгаков Сергей Викторович – 
57,19%. Среднеахтубинский одномандатный избирательный округ 
№ 9: Струк Михаил Владимирович – 60,87%. Волжский одноман-
датный избирательный округ № 10: Григоров Дмитрий Николаевич 
– 49,60%. Волжский одномандатный избирательный округ № 11: 
Аплеталина Мария Сергеевна – 48,52%. Тракторозаводский одно-
мандатный избирательный округ № 12: Романов Игорь Александро-
вич – 42,97%. Краснооктябрьский одномандатный избирательный 
округ № 13: Нелепин Александр Сергеевич – 45,19%. Дзержинский 
одномандатный избирательный округ № 14: Таев Андрей Георгие-
вич – 50,98%. Дзержинский одномандатный избирательный округ 
№ 15: Соловьева Ирина Анатольевна – 61,90%. Центральный одно-
мандатный избирательный округ № 16: Головачева Тамара Петров-
на – 38,16%. Советский одномандатный избирательный округ № 17: 
Шарифов Руслан Вагитович – 53,02%. Кировский одномандатный 
избирательный округ № 18: Коротков Станислав Владимирович – 
51,22%. Красноармейский одномандатный избирательный округ № 
19: Воробьев Игорь Александрович – 50,31%.

Выборы признаны состоявшимися, а их результаты – действи-
тельными.
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В наше сегодняшнее непростое и 
противоречивое время мы увидели, что 
герои живут рядом с нами. А как иначе 
можно назвать мужчин, которые, невзи-
рая на трудности и большую опасность 
для здоровья и жизни, по собственному 
желанию отправляются на специальную 
военную операцию сражаться с фашиз-
мом за мир, покой и благополучие своих 
семей, односельчан и всех нас…

Сегодня героями нашей публикации 
стали два закадычных друга с позыв-
ными «Зелёный» и «Весёлый» – жители 
одного из поселений Чернышковского 
района Волгоградской области. Разница 
в возрасте в пять лет не мешала им дру-
жить с самого детства, возможно, потому, 
что очень сплачивала их жизнь на одной 
улице, общие игры и увлечения, а позже 
– интересы и работа в одном учреждении.

В детстве они друг с другом и ватагой 
хуторских ребят любили играть в войну, 
побеждая товарищей по играм и совсем 
не подозревая, что когда-то им придётся 
сражаться с настоящим противником, и 
эта битва будет не на жизнь, а на смерть. 
Не думали и о том, что Родина после 
службы в армии вновь позовёт их защи-
щать свои рубежи. Хотя в нашем случае, 
точнее даже будет сказать, что этот вы-
бор сделали они сами, потому что реши-
ли не наблюдать эти эпические события 
со стороны, а стать в один строй с ребя-
там и биться с фашистами.

«Весёлый» с юных лет оправдывал 
свой позывной – был генератором идей 
для забав, отличался оптимизмом и ни-
когда не унывал, даже в неприятных мо-
ментах старался найти плюсы и позитив. 
Позже, уже на срочной службе, которую 
проходил (после окончания факультета 
«Землеустройство» Волгоградского тех-
нического колледжа) с 2013 по 2014 год 
в составе Камышинской десантно-штур-
мовой бригады, такой позывной ему по-
советовали взять товарищи по службе. 
Именно во время его срочной службы 
противостояние на Украине достигло 
своего пика, и крымское население изъ-
явило своё желание стать частью Рос-
сии. Тогда, в составе российских войск 
«Весёлый» обеспечивал безопасность 
крымчан. Этот позывной ему пригодился 
и при контрактной службе в одном из мо-
тострелковых подразделений Вооружён-
ных Сил РФ.

Его товарищу позывной «Зелёный» 
достался из-за любви к этому цвету и 
«детских» шалостей в студенчестве, о ко-
торых сегодня он вспоминает с озорной 
улыбкой и надеждой, что его подраста-
ющие дочь и сын будут в этом возрасте 
серьёзнее и ответственнее, чем папа.

- Да всё, как и у всех: нравилось спор-
том заниматься, а в выходные с друзьями 
мог покутить, и не всегда в специально 
отведённых для этого местах, - расска-
зал наш земляк с позывным «Зелёный». 
- Однажды нам пришлось из-за этого убе-
гать от полицейского патруля, который, 
кстати, сразу же понял, что мы просто 
молодые, легкомысленные студенты из 
близрасположенного студенческого об-
щежития, решившие таким странным 
образом самовыразиться. Так что они за 
нами, бегунами, прибыли в наше обще-
житие. Всех нарушителей общественного 
порядка нашли быстро, кроме «зелёно-
го» – по цвету моего зелёного спортивно-
го костюма, которого они так и не пойма-
ли в тот вечер. С того момента для своих 
друзей, и не только, я и стал «Зелёным». 
Поэтому придумывать позывной не при-
шлось, просто вспомнил прозвище из 
своей студенческой юности.

Рассказ об этом жизненном эпизоде 
нашего земляка с позывным «Зелёный», 
конечно же, можно было бы пропустить. 
Но иначе не понять, как обычные парни, 
которым ничто человеческое не чуждо, 
становятся героями своего времени, ко-
торое выбирает их, чтобы испытать на 

силу духа и стойкость. И пусть они не 
всегда поступали правильно, могли до-
пускать ошибки, но стоило наступить тя-
жёлым для нашего Отечества временам, 
они без колебаний встали на его защиту.

- Когда только началась специальная 
военная операции, и речи ещё не было о 
мобилизации, – говорит наш герой с по-
зывным «Зелёный», – мы с другом уже 
тогда вели разговоры о том, что наш 
армейский опыт пригодился бы. Многие 
нас отговаривали, и родные, и колле-
ги по работе, считая, что спецоперация 
надолго не затянется, что наши войска 
за пару месяцев освободят Донбасс от 
фашистов. Но тогда мало кто понимал, 
сколько против нашего государства будет 
вовлечено в конфликт других стран и как 
активно они будут вооружать наших про-
тивников. Когда началась мобилизация, 
мы под неё не попали, поскольку рабо-
тали в одном из подразделений службы 
МЧС нашего района и имели бронь. Тогда 
и приняли решение, что нашим ребятам 
там нужно помочь. Как по-другому, когда 
льётся кровь невинных мирных жителей 
и опасность угрожает каждому нашему 
дому, каждому соотечественнику?! В 
июне 2023 года подписали контракт с Ми-
нистерством обороны России...

Вместе с героями нашей публикации 
добровольцами в июне 2023-го на СВО 
ушли ещё трое ребят, одним из которых 
был Сергей Шаповалов из п. Басакина, 
который впоследствии погиб при выпол-
нении боевых задач... Земляки очень 
сдружились между собой и с другими 
сослуживцами за время прохождения 
необходимой боевой подготовки в Став-
ропольском крае и в Крыму, а потом их 

боевые пути разошлись. «Зелёный» по-
пал в артиллерийское подразделение, 
«Весёлый» и Сергей Шаповалов – в ин-
женерно-сапёрное (позже и их раздели-
ли: Сергей воевал в составе понтонного 
отделения понтонного взвода, а специ-
фикой службы «Весёлого» стала разве-
дывательная деятельность и очистка пути 
от мин для подразделений пехотинцев и 
артиллеристов).

И пусть ребята виделись друг с дру-
гом редко, зато на связь выходить полу-
чалось еженедельно. Каждый выполнял 
поставленные задачи на Херсонском на-
правлении, но в зоне своей ответственно-
сти. Сергей под огнём противника возво-
дил понтонные переправы, «Весёлый» 
занимался разведывательной деятель-
ностью и обезвреживал мины. Ремонт 
связи и охота на вражеские БПЛА были 
спецификой работы для подразделения 
«Зелёного».

- 21 декабря на автомобиле «Нива» 
я вместе с четырьмя сослуживцами 
развозил боекомплекты на «передок», 
- рассказывает «Зелёный», - передвига-
лись очень быстро, чтобы не угодить под 
вражескую артиллерию или БПЛА, зато 
поймали мину – двое тяжёлых, трое по-
лучили осколочные ранения различной 
степени тяжести. Ребята, вместо того 
чтобы спасать собственные жизни, выта-
скивали нас на себе. И, по сути, именно 
они подарили нам тогда шанс выжить. 
Обдумывая эти моменты впоследствии, 
в полной мере понимаешь значение сло-
восочетания «боевое братство». Наше 
боевое братство связано ещё и кровью, 
поэтому мы навечно родные. Душа болит 
за ребят, которые сейчас воюют, а я вот 
пока не могу им ничем помочь…

В ходе ранения герой нашей публи-
кации потерял ногу, получил серьёзную 
контузию и осколочные ранения, но, не-
смотря на это, надеется, что ещё может 
быть полезен своим боевым товарищам. 
И они его тоже не забывают, очень часто 
звонят, интересуются самочувствием и 
рассказывают о своих боевых задачах. 
Одним словом, делают всё возможное, 
чтобы наш земляк чувствовал их брат-
скую поддержку. Она бесценна и сейчас, 
когда «Зелёный», окружён любовью, за-
ботой и вниманием своей семьи, нахо-
дясь дома в отпуске по боевому ранению 
и ожидая своей очереди на протезиро-
вание. А уж на протяжении нескольких 
месяцев, проведённых в военных госпи-
талях, всё это, а также весточки из дома, 
помогли ему, превозмогая боль, встать с 
больничной койки и приспособиться к но-
вой жизни.

«Весёлый» также на Херсонском на-
правлении продолжает выполнять бое-
вые задачи, а заодно и мстить за своего 
раненого друга и погибших боевых то-
варищей, в числе которых и Сергей Ша-
повалов. Сейчас он – старший оператор 
БПЛА. А когда осваивал эту специаль-
ность на курсах в Москве, нашёл военный 
госпиталь и встретился там со своим ра-
неным другом. Ребята так искренне были 
рады той встрече, что все перенесённые 
боевые тяготы и испытания словно отсту-
пили на задний план.

Наверное, жизнь нас для того и на-
граждает хорошими друзьями, чтобы с 
ними можно было разделить не только 
счастливые и радостные мгновения, но и 
обнулить свою тревогу и убрать мысли, от 
которых иногда очень трудно заснуть. На 
наш вопрос: что бы они изменили в своей 
жизни, оба, находясь за сотни киломе-
тров друг от друга, дали одинаковый от-
вет – что не изменили бы своего решения 
идти на СВО, защищать родную землю и 
своих близких от преступного киевского 
режима.

Людмила ОВЧИЕВА. 
Чернышковский район
Волгоградская область
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ВСЁ  ДЛЯ  ФРОНТА,  ВСЁ  ДЛЯ  ПОБЕДЫ!

Скорость  
города берет
В очередной раз бойцы на передовой получают под-
держку от Фонда социальных проектов «Наследие», при 
участии военного эксперта Юрия Подоляка. Бойцам 
штурмового отряда «Бессмертный Сталинград» передали 
несколько мощных мотоциклов. 

Наши земляки побывали в гостях у легендарной «Пятнашки» под 
Курском. Волгоградцы привезли бойцам всё необходимое для жиз-
ни на передовой. Также для жителей Курской области, оставшимся 
без крова, в пункт временного размещения были доставлены тёплые 
вещи и белье. «Спасибо всем, кто принимал участие в сборе этого 
гуманитарного груза – жителям Волгограда и Волжского, депутату 
Государственной Думы  РФ Виктору Водолацкому, Народному фрон-
ту Волгоградской области, председателю Попечительского совета 
Дома дружбы Волгограда Ферузу Рона, предприятиям. Спасибо ко-
манде Дома Дружбы Волгоград в лице Хабиба Аль-Тамими, Казбека 
Фарниева, Тамерлана Носаева, Алексея Ульянова, Юрия Дудника, 
за доставку в зону СВО помощи военным и нуждающимся жителям 
Курска и Донбасса. Благодарим  представителя Главы Чеченской 
Республики в Волгоградской области Абдулмежет Баймурадова за 
помощь в организации выездов», - говорится в официальном сооб-
щении участников этой гуманитарной миссии.

Последние месяцы специальной военной операции доказали, 
что мотоциклы – очень эффективное оружие наступательных дей-
ствий. Они позволяют быстро преодолевать «серую зону», которая 
может простираться на несколько километров. За это время против-
ник просто не успевает нанести удар беспилотником. На мощных 
мотоциклах бойцы могут быстро заскочить на позиции противника, 
занять опорный пункт и удерживать его.  Опыт показывает, что та-
кая тактика боя уже полгода приносит положительные результаты. 
Сейчас бойцы просят больше мотоциклов, чтобы минимизировать 
потери при продвижении. 

Переданные мотоциклы – мощные, с объемом двигателя 300 ку-
бов. Каждая секунда на поле боя может решить всё и главное – со-
хранить многие жизни наших ребят. В бою важна каждая минута, а 
порой и секунды. Мощный и проходимый транспорт позволяет бой-
цам сократить время нахождения под прицельным огнём артилле-
рии и беспилотников врага, увеличивая шансы на успешный штурм 
и выполнение любой, поставленной задачи.

Часть мотоциклов уже отправлена в зону СВО и в Учебный центр 
«Бессмертный Сталинград» для обучения и подготовки вновь при-
бывших бойцов.

ГУМАНИТАРНАЯ  ПОМОЩЬ

Единым фронтом

ГЕРОИ  РЯДОМ  С  НАМИ

Служили 
два товарища

Волгоградская общественная организация «Дом Друж-
бы» доставила очередной гуманитарный груз в зону про-
ведения специальной военной операции.
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Снова старых 
друзей узнаю…

На мероприятии присутство-
вали казаки и атаманы Все-
великого войска Донского во 
главе с Войсковым атаманом 
Сергеем Бодряковым, воен-
нослужащие Южного военного 
округа, ветераны Вооруженных 
Сил и юнармейцы, представи-
тели средств массовой инфор-
мации.

Таким образом, полностью 
реализован начальный этап 
первого в России совместного 
Благотворительного творческо-
го историко-патриотического 
проекта Всевеликого войска 
Донского и Мастерской воен-
ных художников города Росто-
ва-на-Дону по героизации ка-
заков-воинов, участвующих в 
специальной военной операции.

От имени Всевеликого во-
йска Донского документы о 
передаче в дар портретов каза-
ков-воинов подписал замести-
тель губернатора Ростовской 
области, Войсковой атаман 
Сергей Бодряков. Также свои 
подписи под документом поста-
вили Заслуженный художник 
России Рафаэль Лукьянов, чьей 
кисти принадлежат эти творче-
ские произведения, и заведую-
щий военно-историческим за-
лом ДО ЮВО Сергей Сторчак.

Совместный военно-патри-
отический проект родился на 
Дону более полутора лет назад, 
когда было решено совмест-
ными усилиями Всевеликого 
войска Донского и Мастерской 
военных художников Росто-
ва-на-Дону популяризировать 
художественными и творче-
скими средствами образ ка-
зака-воина, в тяжелую годину 
вставшего с оружием в руках на 
защиту государственных инте-
ресов России.

Уникальность проекта до-
полнялась еще и тем, что од-
новременно с художественным 
изображением на полотнах, 
по согласованию с редакцией 
центрального журнала Минобо-
роны России «Армейский сбор-
ник», на страницах этого фе-
дерального издания регулярно 
публиковались очерки о каза-
ках-воинах, отважно воевавших 
на полях сражений СВО.

Некоторые из доблестных 
бойцов, запечатленных на по-
лотнах маэстро, присутствова-
ли на торжественной передаче 
— казаки Донецкого округа 
Олег Артюхов и Евгений Уни-
версал, казак Ростовского 
округа Денис Бабенко. Все они 
за мужество и отвагу, проявлен-
ные в зоне проведения специ-
альной военной операции, 
отмечены государственными 

В Москве, в Центре истории и культуры казачества Рос-
сийской государственной библиотеки (РГБ) 11 и 12 сен-
тября прошел III Международный молодёжный форум 
посвященный 110-летию Первой мировой войны 1914-
1918 годов «Казачество - сквозь века».

КАЗАЧЕСТВО  СКВОЗЬ  ВЕКА

Сегодня – дети, 
завтра – народ

С приветственным словом к 
участникам обратились ответ-
ственный секретарь Совета при 
Президенте Российской Феде-
рации по делам казачества А.С. 
Кириченко, генеральный дирек-
тор РГБ В.В. Дуда. Всероссий-
ское казачье общество на  фо-
руме представил заместитель 
атамана ВсКО по молодёжной 
политике И.А. Кочубеев.

Участниками Форума стали 
молодые исследователи, пред-
ставители казачества, историки 
и учащиеся. Обширная програм-
ма, которая была подготовлена 
организаторами форума вклю-
чала в себя научные доклады об 
участии казачьих войск на фрон-
тах Гражданской войны, о рабо-
те по сохранению исторической 
памяти, современные методы 
творчества школьных учрежде-
ний и библиотек направленное 
на воспитание подрастающего 
поколения в духе патриотизма, 
знания и уважения своей исто-
рии, традиций и почитания под-
вигов своих предков.

Директор фонда «Терское 
общество любителей казачь-
ей старины» О.В. Губенко сде-
лал очень хороший доклад об 
актуальности исторического 
просвещения в современных 
условиях. Историк поделился 
опытом своей работы, при этом 
посетовал на низкий уровень 
образования, как среди каза-
ков, так и собственно молодо-
го поколения, он напомнил и о 
нехватке профессионального 
преподавательского состава в 
казачьем образовательном про-
цессе. Но, насколько бы не был 
труден путь, всегда есть люди, 
которые талантливо ведут вос-
питательную работу с юными 
казачатами, руководствуясь де-
визом: «Сегодня – дети, завтра 
– народ!».

Участников форума очень порадовало выступление музыкаль-
ных творческих коллективов, среди которых бесспорно выделился 
народным звучанием московский коллектив «Стожары» под руко-
водством Ирины Калитиной. Также в дни форума работала выстав-
ка работ художника Вячеслава Лещёва озаглавленная «Казаки – 
дорогами предков».

И, конечно же, участники встречи отметили кропотливую рабо-
ту Центра истории и культуры казачества РГБ и её руководителя 
Натальи Матвеевой.

Портреты казаков – участников специальной военной операции, отличившихся в боях с укрофашизмом, которые во-
йсковое казачье общество «Всевеликое войско Донское» передало в дар военно-историческому залу Дома офицеров 
Южного военного округа (ДО ЮВО), заняли достойное место в исторической экспозиции.

наградами Российской Феде-
рации.

Приветствуя участвовав-
ших в мероприятии казаков и 
атаманов, военнослужащих 
ЮВО, учащихся учебных заве-
дений Дона, Войсковой атаман 
Сергей Бодряков отметил, что 
казаки в зоне проведения СВО 
выполняют поставленные зада-
чи плечом к плечу с воинами 
кадровых частей и подразде-
лений Южного военного округа, 
а зачастую и непосредственно 
в рядах военнослужащих кон-
трактной службы.

Около двух с половиной ты-
сяч казаков Всевеликого вой-
ска Донского приняли участие 
в СВО. Они и ныне выполняют 
боевые задачи. Многие сотни 
из них награждены государ-
ственными, ведомственными и 
войсковыми наградами. Кроме 
того, в военно-историческом 
зале Дома офицеров Южно-
го военного округа создана и 
успешно функционирует экспо-
зиция, посвященная казачеству. 
Именно поэтому, как подтверж-
дение нерушимого братства 
казаков и воинов Вооруженных 
Сил России, Войско Донское 
решило подарить картины во-
енно-историческому залу Дома 
офицеров Южного военного 
округа.

Казачий полковник Сергей 
Бодряков вручил войсковые на-
грады – медали «За особые за-

слуги» Олегу Артюхову, Денису 
Бабенко, Евгению Универсалу. 
Войсковую медаль «Участник 
специальной военной опера-
ции» атаман вручил их сослу-
живцу, находящемуся в гостях 
в Ростове-на-Дону, бойцу 17-го 
Донского казачьего полка Ан-
дрею Мухину — проводнику ле-
гендарных четвероногих воинов 
– овчарок Сармата, а теперь и 
Черкеса. Кстати, военный кино-
лог пришел на праздник со сво-
им верным другом, храбрости и 
надежности которого обязаны 
жизнью многие воины СВО. А 
Сармату, погибшему на поле 
боя на Харьковском направле-
нии, ставшему безусловным 
лидером международного кон-
курса «Мой ласковый и нужный 
зверь», недавно установлен 
памятник, изготовленный при 
активнейшем участии брать-
ев Запашных. Кстати сказать, 
есть высокая государственная 
награда и у хозяина овчарок. 
Ефрейтор Андрей Мухин, са-
пер добровольческого отряда 
«Барс-1», удостоен медали ор-
дена «За заслуги перед Отече-
ством».

На торжественной встрече 
Войсковой атаман вручил Бла-
годарственные письма Рафаэ-
лю Лукьянову, Заслуженному 
художнику РФ, Виктору Лашен-
ко, начальнику Дома офицеров 
ЮВО, Заслуженному работнику 
культуры РФ, Надежде Бонда-

ренко, методисту Дома офице-
ров Южного военного округа и 
Анне Туриковой, члену Союза 
художников России.

Участников мероприятия 
поприветствовали сопредсе-
датель Мастерской военных 
художников Ростова-на-Дону 
Рафаэль Лукьянов, представи-
тель штаба Южного военного 
округа, участник СВО и кавалер 
ордена Мужества подполковник 
Денерик Тамирханов, началь-
ник Дома офицеров ЮВО пол-
ковник запаса Виктор Лашенко.

Он, в частности, сказал, 
что подаренные полотна бу-
дут экспонироваться в одном 
из помещений военно-истори-
ческого зала Дома офицеров 
ЮВО и послужат важному делу 
военно-патриотического вос-
питания, как военнослужащих 
военного округа, так и донской 
молодежи, представители кото-
рой являются частыми гостями 
и посетителями Дома офице-
ров.

После торжественного акта 
передачи в дар портретной 
галереи перед участниками 
выступили артисты ансамбля 
казачьей песни «Любо» Дома 
офицеров Южного военного 
округа.

Для участников также была 
проведена экскурсия по воен-
но-историческому залу, одна из 
экспозиций которого посвящена 
специальной военной операции.

Сармату исполнилось бы два 
года. Но его не забудут. Пес погиб 
в зоне специальной военной опе-
рации, спасая жизни бойцов (из 
личного архива Андрея Мухина).
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ПОМОЩЬ  ФРОНТУ

Организаторами музыкаль-
ного торжества выступили Бла-
готворительный фонд «Быть 
добру» совместно с окружным 
казачьим обществом «Волго-
градский казачий округ».

На Центральной набереж-
ной Волгограда, на сцене ам-
фитеатра собрались лучшие 
казачьи творческие коллекти-
вы нашего региона. Всего в 
благотворительном концерте 
приняли участие 250 артистов 
– исполнителей известных и 
традиционных казачьих песен. 
Среди них Государственный 
ансамбль песни и пляски «Ка-
зачья воля», заслуженный кол-
лектив народного творчества 
фольклорно-этнографический 
ансамбль «Покров» ВГСПУ, 
мужской ансамбль казачьей 
песни «Браты», ансамбли ста-
ринной казачьей песни «Стани-
ца» и «Казачья справа», образ-
цовый фольклорный ансамбль 
«Ягодка», исполнители каза-
чьих песен и романсов Юрий и 
Наталья Щербаковы, гармонист 
золотой десятки России Степан 
Филатов, ансамбль народной, 
казачьей песни «Раздолье» (г. 
Камышин, филиал ВГИИК),  ка-
зачий ансамбль «Семья» и мно-
гие другие.

Помочь фронту и послушать 
любимые казачьи песни пришли 
более двух тысяч волгоградцев. 
Зрители услышали как популяр-
ные, так и малоизвестные по-
ходные, плясовые, свадебные, 
лирические казачьи песни. За-
вораживающая сюжетная линия 
произведений погрузила слу-
шателей в атмосферу прошлых 
времен и современности. Орга-
низаторы мероприятия увере-
ны, что донское многоголосие и 
мощный энергетический талант 
артистов способны пробудить у 
зрителей патриотизм, любовь к 
своей Отчизне и к своей семье. 
Всем без исключения зрителям 
концертная программа позво-
лила пройти через всю гамму 
эмоций – и взгрустнуть, и по-
смеяться.

«Концерт – это возможность 
погрузиться в удивительный 

Не перевелись 
казаки на земле 
российской

мир волго-донской казачьей 
культуры. Ведь в каждой песне, 
в каждом танце, в каждой под-
линной мелодии звучит голос 
прошлого, передающий нам 
мудрость наших предков, – рас-
сказывает советник атамана 
Волгоградского казачьего окру-
га по традиционной казачьей 
культуре Денис Текутов. – Дон-
ской фольклор является бес-
ценным национальным богат-
ством. Это духовная культура 
казаков, которая складывалась 
коллективными усилиями мно-
гих поколений, на протяжении 
многих столетий».

Как убеждены сами арти-
сты, такие благотворительные 
концерты, направленные на 
поддержку участников спецо-
перации, необходимо прово-
дить чаще, ведь это хорошая 
возможность сплотить жителей, 
показать достойный пример 
молодому поколению и помочь 
защитникам Родины.

«Вся область помогает на-
шим бойцам на передовой. 
Каждый район доставляет 
гуманитарные грузы в зону 
специальной военной операции. 
Солдаты благодарны за эту по-
мощь, за тепло и заботу родно-
го края. Сегодня все творческие 
казачьи коллективы внесли 
свою лепту в нашу общую Побе-
ду!», – отметил артист ансамбля 
«Станица», преподаватель Вол-
гоградского института искусств 
и культуры Юрий Щербаков. 

Сергей ПУЧКОВ.
Фото

 Сергея АФАНАСЬЕВА. 

Благотворительный кон-
церт «Не перевелись 
казаки на земле рос-
сийской» состоялся в 
поддержку участников 
специальной военной 
операции, а также по 
случаю празднования 
435-летия города-героя 
Волгограда. 

Атаман Всероссийского казачьего общества Виталий 
Кузнецов провел рабочую встречу с губернатором Астра-
ханской области Игорем Бабушкиным, где обсудили осо-
бенности работы с казачьей молодежью, сообщили в 
пресс-службе ВсКО.

Атаман Всероссийского казачьего общества Виталий Кузнецов на за-
крытии детской профильной казачьей смены, где отдыхали  200 ребят 
из Астраханской области, в детском лагере «Юный железнодорожник», 
в день визита в Астраханскую область. 

ШКОЛА  РАБОТЫ  С  МОЛОДЕЖЬЮ

Президент идею 
поддержал

Речь в ходе встречи также шла о сохранении и развитии ка-
зачьей культуры в регионе. Они также совместно посетили откры-
тие молодежного центра «Коса», где в беседе с журналистами 
поделились планами о сохранении и развитии казачьей культуры 
в регионе. В частности, речь зашла и о разработке проекта новых 
учебных площадей Казачьего кадетского корпуса имени атамана 
И.А. Бирюкова.

«Президент России Владимир Владимирович Путин нашу 
идею поддержал, и сегодня мы готовим экспертизу, заявку на 
финансирование и расширение учебных площадей, создавая но-
вые возможности для подготовки казаков», – отметил губернатор 
Игорь Бабушкин.

Кроме того, атаман Всероссийского казачьего общества Ви-
талий Кузнецов и заместитель атамана по экономике Сергей 
Распопов приняли участие в торжественном богослужении в 
Храме Христа Спасителя, крестном ходе и празднике «Казачья 
станица» в селе Красный Яр Астраханской области. Во встрече 
также принял участие атаман Астраханского окружного казачье-
го общества Всевеликого войска Донского Дмитрий Заплавнов.

Сегодня астраханские казаки доблестно защищают Веру и 
Отечество в зоне специальной военной операции, а также вно-
сят огромный вклад обеспечение всем необходимым мирного на-
селения российских территорий, которые возвращены в состав 
России, и Курской области в рамках Всероссийского специально-
го гуманитарного конвоя.

Напомним, что накануне визита Всероссийского атамана в 
Астраханскую область, Президент Российской Федерации Вла-
димир Путин встречался с губернатором Астраханской области 
Игорем Бабушкиным.

Одной из тем обсуждения стало патриотическое воспитание 
молодёжи Астраханской области. Глава региона рассказал Пре-
зиденту страны о Казачьем кадетском корпусе имени атамана 
И.А. Бирюкова, его инфраструктуре и воспитанниках. Губернатор 
отметил, что существующие условия жизни и обучения кадетов 
корпуса требуют расширения. На данный момент сформирован 
проект, разработанный с Министерством просвещения Россий-
ской Федерации, и одобренный участниками выездного Совета 
по делам казачества при Президенте России, который проходил 
в Астраханской области в декабре.

В Волгограде, на площадке Училища олимпийского резер-
ва имени дважды Героя Советского Союза А.И. Родим-
цева, состоялось Первенство Волгоградской области по 
спортивному метанию ножа. 

СПОРТИВНОЕ  МЕТАНИЕ  НОЖЕЙ

Кадеты не подвели

Как сообщил наш внешткорр 
Дмитрий Лавренов, одними из 
участников первенства, среди 
которых были мальчики и девоч-
ки (10-13 лет), юноши и девушки 
(14-17 лет), мужчины и женщины 
– 18+, стали кадеты Волгоград-
ского казачьего военно-патри-
отического центра «Росич» при 

СКО «Сергиево-Михайловская» Регионального отделения «СКВ-
РиЗ» в Волгоградской области. И молодые казаки не посрамили 
честь своего учебного заведения: первое место заняли Таранников 
Иван, Гризодуб Леонид и Гризодуб Даниил, а Сливина Татьяна, 
Гризодуб Леонид и Велигорская Екатерина заняли второе место на 
различных дистанциях.



В Волгоградской об-
ластной универсальной 
научной библиотеке 
(ОУНБ) имени М. Горько-
го продолжается работа 
по оцифровке книжных 
памятников из собствен-
ных фондов в рамках 
федерального проекта 
«Цифровая культура» на-
ционального проекта 
«Культура».  

Уже завершена работа по 
переводу в цифровой формат 
ещё трёх старинных изда-
ний, относящихся к книжным 
памятникам «Славянские 
кириллические книги конца 
XV-начала XIX в.». На этот 
раз специалисты Волгоград-
ской Горьковки оцифровали 
книги «Златоуст», изданную 
после 1807 года, «Страсти 
Христовы», напечатанную по-
сле 1803 года, и «Шестоднев» 
1786 года выпуска.

«Популярный, особенно у 
старообрядцев, учительный 
сборник устойчивого состава 
«Златоуст» своё название по-
лучил, вероятно, потому, что 
большинство текстов, входя-
щих в состав сборника, над-
писано именем Святителя Ио-
анна Златоуста, архиепископа 
Константинопольского, одного 
из трёх Вселенских святите-
лей», – рассказали в главной 
региональной библиотеке.

В сборник входят сочине-
ния, расположенные в соот-
ветствии с годовым кругом 
богослужения. Подчёркнутое 
разграничение добродетелей 
и пороков, изложение без 
риторических украшений, не-
большие по объему форму-
лировки сделали «Златоуст» 
одной из самых читаемых книг 
русского общества XVI-XVIII 
веков, «перекочевавшей» из 
церковной практики в домаш-
ний обиход.

Оцифрованный специали-
стами Волгоградской ОУНБ 
имени М. Горького «Златоуст» 
типографии П. И. Селезне-
ва в Махновке и К. Колыче-
ва в Янове – яркий образчик 
продукции старообрядческих 
типографий. Той же типогра-
фией, вероятно, нескольки-
ми годами ранее, был издан 
сборник «Страсти Христовы», 
так же оцифрованный специ-
алистами Волгоградской об-
ластной библиотеки. Собра-
ние апокрифических сказаний 
«Страсти Христовы» – одна 
из наиболее популярных книг 
у старообрадцев, причём и в 
наши дни. В книге, повеству-
ющей о событиях последних 
дней земной жизни Иисуса 
Христа, особенное место за-
нимают эпизоды, почти не 
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ  ПРОЕКТ.  ЦИФРОВАЯ  КУЛЬТУРА

Сохраняем  
книжные памятники В связи с исполняющимся в 2030 

году 125-летием со дня рождения 
М.А.Шолохова правительству Рос-
сии поручено образовать организа-
ционный комитет по подготовке и 
проведению празднования годовщи-
ны, а также обеспечить разработку и 
утверждение плана основных меро-
приятий. Органам государственной 
власти субъектов Российской Фе-
дерации и органам местного само-
управления рекомендовано принять 
участие в подготовке и проведении 
праздничных мероприятий.

К  ЮБИЛЕЮ  ВЕЛИКОГО  ПИСАТЕЛЯ

125 лет со дня рождения
Президент России Владимир Путин подписал Указ «О празд-
новании 125-летия со дня рождения М.А.Шолохова».

В Москве в режиме видео конференцсвязи состо-
ялось заседание Федерального политического Совета 
Казачьей партии Российской Федерации (КпРФ).

ПРИОРИТЕТНЫЕ  ПОЛНОМОЧИЯ

Политсовет КпРФ

Участники встречи обсудили следующие вопросы: о всесто-
роннем анализе либеральной модели государственной, финансо-
во-экономической и социально-политической системы; о задачах 
региональных отделений партии по подготовке к участию в муни-
ципальных выборах в 2025 году; об инициативе по разработке но-
вой редакции и совершенствованию Программы Казачьей партии 
Российской Федерации; об общих подходах к партийной оценке, 
сложившийся системы экономических отношений и путях ее совер-
шенствования; о кадровой работе на территориях субъектов Рос-
сийской Федерации, где отсутствуют структурные подразделения 
партии.

С основным докладом на заседании выступил Председатель  
Казачьей партии Российской Федерации Сергей Колосок.

На политсовете также было принято решение о наделении 
приоритетными полномочиями по подбору кадров для замеще-
ния должностей в руководящих и контрольно-ревизионных орга-
нах структурных подразделений КпРФ по Южному федеральному 
округу члена Федерального политического совета Казачьей партии 
Селезнева Виктора Николаевича.

затронутые в канонических 
Евангелиях – «О воскресении 
Христовом и сошествии его 
во ад», «О раскаянии и стра-
дании Пилатове», «О гибели 
первосвященников Анны и Ка-
иафы» и другие.

«Шестоднев», также оциф-
рованный в Горьковке, – это 
классическое сочинение, в 
котором излагаются основы 
христианских представлений 
о происхождении и устрой-
стве мира. «Шестоднев фор-
мировался и развивался как 
особый жанр духовной лите-
ратуры. Первые шестодневы 
появились на рубеже поздней 
античности и раннего сред-
невековья. В средневековой 
древнерусской книжности 
было известно 125 вариантов 
шестодневов, среди которых 
– переводные тексты, тек-
сты-пересказы и оригиналь-
ные компиляции», – рассказа-
ли специалисты библиотеки.

Напомним, ранее специа-
листы Волгоградской библио-
теки имени Горького в рамках 
национального проекта «Куль-
тура» федерального проекта 
«Цифровая культура» завер-
шили работу по переводу в 
цифровой формат уникальных 
раритетных изданий. В их чис-
ле несколько образцов из се-

рии «Памятники печати регио-
нальных типографий»; богато 
иллюстрированное издание 
«Верхнее Поволжье от Ярос-
лавля до Нижнего Новгоро-
да и волжское судоходство», 
относящееся к циклу «Книги 
императорского дома Рома-
новых»; несколько печатных 
образцов из серии «Русская 
книга гражданского шрифта 
XVIII – первой трети XIX в.»; 
роскошное издание «Грибое-
дов А.С. Горе от ума: комедия 
в 4 действиях», являющееся 
образцом выдающихся па-
мятников книжного искусства 
второй половины XVI–XXI ве-
ков в российских собраниях.

Большую ценность не толь-
ко для специалистов, но и для 
широкого круга читателей 
представляют собой изда-
ния «Уличные бои в Сталин-
граде: сборник материалов 
в помощь изучающим опыт 
уличных боев Красной армии 
против немецких оккупантов» 
и сборник «Города-герои». 
Оба издания были подписаны 
к печати в 1943 году во время 
блокады Ленинграда.

Наследие провинциальных 
типографий – это ценнейшие 
статистические материалы, 
краеведческие труды, источ-
ники по истории обществен-

ных организаций и политиче-
ских движений. Издававшиеся 
на территории огромного го-
сударства, они представляют 
жизнь населения дореволю-
ционной России, и потому со-
временного читателя ожидает 
немало открытий.

Также библиотека оцифро-
вала ряд книг из цикла «Сла-
вянские кириллические книги 
конца XV – начала XIX века».

Пользователям Нацио-
нальной электронной библи-
отеки сегодня доступны око-
ло ста книжных памятников, 
оцифрованных специалиста-
ми Волгоградской ОУНБ име-
ни М. Горького.

Напомним, что для повы-
шения эффективности ра-
боты главной Библиотеки 
региона, при содействии ко-
митета культуры Волгоград-
ской области был приобретён 
планетарный сканер нового 
поколения. Комплекс для пе-
ревода библиотечных фондов 
в электронный вид поможет 
расширить диапазон работы 
по оцифровке печатных изда-
ний. В том числе – перевести в 
электронный вид раритетные 
книги и издания нестандарт-
ных форматов.

Горьковка продолжает вно-
сить свой вклад в сохранение 
и увековечивание книжных 
памятников: оцифрованные 
книги становятся частью элек-
тронного каталога, где все 
желающие смогут получить к 
ним доступ, а сами издания 
навсегда сохранятся в форма-
те электронных документов.

Напомним, Волгоградская 
Горьковка принимает участие 
в оцифровке книжных памят-
ников в рамках федерального 
проекта «Цифровая культура» 
национального проекта «Куль-
тура» четвёртый год подряд. В 
2021 году оцифровано 41 из-
дание, в 2022 году – 20, в 2023 
году – 26 книжных памятни-
ков, представляющих обще-
ственно значимую научную, 
историческую, культурную и 
материальную ценность. В 
2024 году в электронный фор-
мат переведут 21 книгу.

УКАЗ  ПРЕЗИДЕНТА

Гордимся своей родиной
Президент Российской Федерации Владимир Путин подпи-
сал Указ «Об Организационном комитете Национального 
центра «Россия».

Президент России постановил образовать Организационный 
комитет Национального центра «Россия» в целях демонстрации 
достижений Российской Федерации, укрепления национальной 
идентичности, использования положительного опыта развития 
субъектов Российской Федерации, формирования чувства гордости 
за страну, развития профессиональных навыков детей и молодежи, 
сохранения наследия Международной выставки-форума «Россия». 
Председателем Организационного комитета назначен первый за-
меститель руководителя администрации Президента Российской 
Федерации Кириенко С.В., которому поручено в месячный срок ут-
вердить состав Организационного комитета Национального центра 
«Россия». Указ вступил в силу со дня его подписания.

На сайте Госуслуги размещены меры поддержки для действу-
ющих, демобилизованных участников специальной военной опера-
ции и членов семей погибших.

Здесь собрана информация обо всех мерах поддержки, которая 
для большего удобства разбита на адресные группы: военнослу-
жащие, мобилизованные, защитники Донбасса, сотрудники ЧВК, 
участники добровольческих объединений.

Если есть вопросы, звоните по телефону:  8 (8442) 73-02-33

СВОИХ  НЕ  БРОСАЕМ



Встреча прошла в торже-
ственной обстановке. В фор-
мате живой беседы кадеты и 
сотрудники корпуса узнали, 
где живут и как питаются 
солдаты в боевых условиях 
фронта, какие чувства вызы-
вают письма от ребят, и полу-
чают ли их военные. Участник 
СВО ответил на все вопросы, 
сказал, что письма доходят, 
за что сердечно поблагодарил 
юных участников встречи и отметил, что детские открытки и письма 
бойцы с волнением читают и бережно хранят, ведь моральная под-
держка родных и просто незнакомых людей очень важна для солдат.

Директор корпуса Сергей Исаков призвал подростков равняться 
на таких современных героев. А кадеты и сотрудники корпуса побла-
годарили гостя за мужество и храбрость, патриотизм и верность род-
ной земле.

Герой пожелал ребятам слушаться учителей и родителей, хорошо 
учиться и заниматься спортом, больше читать патриотических книг, 
обязательно служить в армии, когда придет срок, а главное – любить 
свою малую и большую Родину.

Лилия САВИНОВА.
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ФЕСТИВАЛЬ  КОЛОКОЛЬНОГО  ЗВОНА

Молитва без слов
В Волгограде состоялся гала-кон-
церт IV открытого фестиваля ко-
локольного звона «Александров-
ский звон».

Как нам сообщили в Вол-
гоградской епархии, иерей 
Константин Румянцев, помощ-
ник командира 28-й отдельной 
бригады радиационной, хими-
ческой и биологической за-
щиты города Камышина несет 
свое пастырское служение в 
зоне проведения специальной 
военной операции в местах 
дислокации военнослужащих 
Волгоградского гарнизона. 
Отец Константин в одном из расположений помог воинам оборудо-
вать святой угол.

Для бойцов приезд священника – это возможность вместе помо-
литься, исповедаться и причаститься Святых Христовых Таин. А еще 
– это так необходимые бойцам доверительное общение и духовная 
поддержка. Беседы со священнослужителями помогают нашим за-
щитникам укрепляться в вере в Бога.

С  ВЕРОЙ  ПРАВОСЛАВНОЙ

ПРИГЛАШАЕТ  ВОЛГОГРАДСКИЙ  КРАЕВЕДЧЕСКИЙ  МУЗЕЙ

Дороже золота
Кувшины, бронзовые котлы, наконечники стрел, ножи, мечи и кинжалы, украшения конской узды, аналогов которых 
не находили ранее, – уникальные предметы, относящиеся к ранней сарматской культуре, пополнили фонды Волгоград-
ского областного краеведческого музея. Увидеть древние артефакты можно на выставке «Дороже золота…».

В экспозиции впервые пред-
ставлены порядка 40 экспона-
тов, переданных учреждению 
археологом, доцентом кафе-
дры истории и международных 
отношений ВолГУ Валерием 
Клепиковым. Посетители уви-
дят артефакты II-I веков до н.э., 
найденные во время раскопок 
на территории Октябрьского 
района Волгоградской области. 
Здесь ещё в середине ХХ века 
были обнаружены более 60 по-
гребальных курганов, исследо-
вательские работы в которых с 
перерывами велись вплоть до 
настоящего времени. В 2022 
году были раскопаны ещё два 
кургана с предметами быта сар-
матов. Учёные предполагают, 
что в междуречье Волги и Дона 
в конце I века до н.э. – начале 
I века н.э. шла борьба за кон-
троль над важной для кочевни-
ков транзитной зоной. К таким 
выводам научные сотрудники 
пришли по результатам много-

летних исследований предме-
тов погребального инвентаря, 
найденных в десятках курганов.

Одними из интереснейших 
предметов выставки является 
полноценный набор из одного 

центрального и двух боковых 
фаларов с четко прорисован-
ными многофигурными ком-
позициями животных и птиц. 
Изделий с подобными сценами 
еще не было обнаружено ни в 
Нижнем Поволжье, ни в мире. 
Новые поступления, представ-
ленные в экспозиции, позволя-
ют узнать не только культурную 
принадлежность, но и некото-
рые элементы повседневности 
во II-I веках до н.э.

Отметим, фонды Волгоград-
ского областного краеведче-
ского музея ежегодно попол-
няются редкими находками 
археологов – на сегодняшний 
день здесь хранятся более 70 
тысяч уникальных экспонатов 
разных эпох. Переданные му-
зею артефакты выставлены по 
соседству с залом, в котором 
посетители могут ознакомиться 
с предметами из захоронений 
сарматской знати, обнаружен-
ных в Заволжье в 2023 году.

Уже четвертый раз этим праздником 
открываются торжества, посвященные 
дню памяти святого благоверного ве-
ликого князя Александра Невского. В 
этом году участие в фестивале приня-
ли 22 звонаря — мастера-профессио-
налы, служители храмов, учащиеся и 
выпускники Волгоградской школы ко-
локольного искусства, а также звонари 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Калуги и 
Саратова.

Звоны исполнялись на колокольне 
кафедрального собора и на передвиж-
ной звоннице. Архипастырское благо-
словение митрополита Волгоградского 
и Камышинского Феодора участникам 
и гостям торжества передал руководи-
тель Отдела культуры Волгоградской 
епархии протоиерей Алексий Кузнецов. 
Священник отметил: «Этот фестиваль 
– наше музыкальное приношение свято-
му благоверному великому князю Алек-
сандру Невскому. 12 сентября – день его 
памяти. Православная церковь у многих 
людей ассоциируется с колокольным 
звоном, который является голосом 
нашей церкви, наших храмов, наших 
сердец. Услышав колокольный звон, 
нам хочется осенить себя крестным 
знамением, потому что голос колокола 
напоминает нам о вечном. Не зря коло-
кольный звон называют молитвой без 
слов. Как хорошо, что у нас есть такой 
фестиваль, и что мы можем слышать 
радостный благовест и рассказать лю-
дям о своей вере».

Выступления участников фестиваля 
сопровождались замечательными номе-
рами волгоградских коллективов: Твор-
ческого центра Светланы Сапога «Вос-
торг», мужского вокального ансамбля 
«Музакадемия», Школы вокала «Пре-
стиж», ансамбля «Конкордия», детско-ю-
ношеского ансамбля «Согласие», театра 
танца «Колибри», ансамбля «Сударуш-
ки», а также сольных исполнителей.

Воцерковленные люди знают, как 
церковное пение перекликается с 
молитвами священника, так и право-
славный колокольный звон возвещает 
о важных моментах службы. Потому 
особым трепетом и духовной радостью 
наполняются сердца верующих людей, 
слышащих звук храмовых колоколов. 
Завершился праздник награждением 
участников фестиваля.

Фото Сергея АФАНАСЬЕВА.

Духовная  поддержка
«ибо я весьма желаю увидеть вас, чтобы преподать вам 
некое дарование духовное к утверждению вашему» 
(Рим.1:11-12)

РАЗГОВОР  О  ВАЖНОМ

Равнение на героя

В гостях у кадетов и педагогов Волгоградского казачьего 
кадетского корпуса имени Героя Советского Союза Кон-
стантина Иосифовича Недорубова побывал выпускник 
корпуса, член братства выпускников «СОЮЗ», участник 
специальной военной операции.
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Построен «звездный дом» по 
проекту народного архитектора 
СССР В.Н. Симбирцева и архи-
тектора М. А. Хомутова, а купол 
здания украшает последняя 
работа народного художника 
СССР Веры Мухиной — скуль-
птурная композиция «Мир». 
Наш Планетарий вошел в число 
лучших планетариев мира. 

История его создания тесно 
связана с Германией, поскольку 
он был подарен советскому на-
роду трудящимися Германской 
Демократической Республики 
в канун 70-летия Иосифа Ста-
лина, как символ стремления к 
миру и прогрессу. 

Немецкие рабочие хотели 
построить «звёздный дом» в 
славном на весь мир городе-ге-
рое Сталинграде. После Ве-
ликой Отечественной войны в 
возрождаемый Сталинград из 
Германии пришли 260 вагонов с 
уникальными сортами древеси-
ны, прочным камнем и сложным 
оборудованием для планетария. 
1 миллион 135 тысяч 177 ма-
рок было собрано гражданами 
Германии на создание подарка 
советскому народу. Над изго-
товлением технического обору-
дования Планетария трудился 
весь 10-тысячный коллектив 
завода «Цейсверке» в Йене. 
Ранее аналогичные приборы из-
готавливались в течение 16 ме-
сяцев, но подарок защитникам 
Сталинграда был изготовлен за 
4 месяца.

Первоначально здание 
Планетария планировалось 
разместить за Волгой вместе 
с большим парком, но позже 
было решено строить его в 
центре города на пересечении 
улиц Мира, первой восстанов-
ленной в городе после войны, 
и Гагарина. В марте 1951 года 
газета «Сталинградская прав-
да» писала: «В нашей стране 
планетарии имеются лишь в Мо-
скве и Киеве. Сталинградский 
планетарий будет третьим, а по 
техническому оборудованию и 
архитектурному сооружению он 

СТРАНИЦА  ИСТОРИЯ  ГОРОДА ТЕАТРАЛЬНЫЙ  МАРАФОН

В актовом зале Волгоградского государственного инсти-
тута искусств и культуры  состоялось открытие культур-
но-просветительского театрального марафона «Вместе с 
Пушкиным», который пройдет на различных волгоград-
ских площадках в сентябре. 

Вместе с Пушкиным

Марафон «Вместе с Пушкиным» посвящен 225-летию со дня 
рождения «солнца русской поэзии». В рамках марафона пройдут 
театральные и методические мероприятия, направленные на попу-
ляризацию классической русской литературы, искусства и культу-
ры в Волгоградской области, а также на сохранение и распростра-
нение традиционных ценностей и русской культуры, воспеваемой 
великим поэтом.

В сентябре текущего года на базе общеобразовательных уч-
реждений и учреждений культуры Волгограда пройдут театраль-
но-драматические встречи. А фестивальный гала-концерт с подве-
дением итогов творческих конкурсов состоится в октябре на базе 
Волгоградского государственного института искусств и культуры.

Принять участие в культурно-просветительском театральном 
марафоне  могут  как любительские театральные коллективы, так 
и начинающие актеры. Для этого необходимо пройти регистрацию 
на ближайшее мероприятие, анонсированное  в группе проекта 
ВКонтакте – Вместе с Пушкиным, записать на видео свой вари-
ант исполнения любого произведения А.С. Пушкина и отправить 
его организаторам марафона. Все видеоверсии выступлений с 
комментарием ведущих театральных деятелей Волгоградской об-
ласти будут опубликованы на странице проекта Вместе с Пуш-
киным в социальной сети ВКонтакте, проголосовать за понра-
вившиеся ролики можно отметками «Мне нравится». Участники, 
набравшие наибольшее количество отметок будут приглашены на 
итоговый гала-концерт, который состоится в Волгоградском госу-
дарственном институте искусств и культуры.

Напомним, проект Культурно-просветительский театральный 
марафон «Вместе с Пушкиным» Волгоградского регионального 
фонда поддержки социально-культурных проектов и инициатив 
«Перекресток культур» стал победителем конкурса  грантов, про-
водимого в рамках регионального проекта «Творческие люди» 
национального проекта «Культура» в номинации «Организация и 
проведение культурно-массовых мероприятий». Главным крите-
рием отбора заявок на очередной конкурс на предоставление из 
регионального бюджета грантов социально ориентированным не-
коммерческим организациям на реализацию творческих проектов 
была направленность проекта на укрепление российской граждан-
ской идентичности на основе духовно-нравственных и культурных 
ценностей народов Российской Федерации.

Юлия ДУДНИКОВА.

значительно превзойдёт ныне 
существующие».

А 19 сентября 1954 года 
уже открылся Зал астрономи-
ческих знаний. Волгоградский 
планетарий считается одним из 
лучших планетариев России. В 
1988 году решением Совета Ми-
нистров РСФСР ему была при-
своена первая категория, и он 
был включён в каталог лучших 
планетариев мира.

С 2019 года Волгоградский 
планетарий стал ещё и циф-
ровым, благодаря системе 
Fulldome, которая демонстри-
рует кинопоказы с обзором 
360 градусов по всему куполу 
здания. Здесь же расположен 
Звёздный зал, который одно-
временно вмещает в себя 450 

зрителей. Изображения звезд-
ного неба проецируются на 
экран с 99 проекторов, установ-
ленных на оборудовании плане-
тария. Одновременно зрители 
видят около 6000 звёзд и пла-
нет. Приборы обладают иде-
альной точностью и могут де-
монстрировать звёздное небо 
в северном и южном полуша-
риях, движение Земли, Солнца, 
Луны и отдельных планет. С 
помощью оптических приборов 
можно увидеть запуски ракет, 
полеты метеоритов и искус-
ственных спутников, стыковку 
космических кораблей, движе-
ние лунохода, вулканическую 
активность Земли, полярное 
сияние и 40-метровую круговую 
панораму Волгограда. Возмож-

Юбилей  
«звездного дома»
Волгоградский планетарий 
— один из самых больших 
и красивых планетариев 
в России и единственный 
планетарий в нижневолж-
ском регионе. 70 лет назад 
– 19 сентября 1954 года 
состоялось его открытие.

ности проектора позволяют 
увидеть восход и заход Солнца, 
движение небесных светил, вид 
звездного неба из разных точек 
Земли в разное время суток, 
полёт малых космических не-
бесных тел. Проектор способен 
перемещать точку наблюдения 
за звёздным небом с поверх-
ности Земли на поверхность 
Луны и на любую другую плане-
ту Солнечной системы и за её 
пределы.

На первом этаже располо-
жены экспонаты, посвящённые 
советской космонавтике: ма-
кеты искусственных спутников 
Земли, космического аппарата 
«Луна-3», а также макет косми-
ческого корабля «Восток», на 
котором Юрий Гагарин совер-
шил первый полёт человека в 
космос.

Рядом с павильоном пла-
нетария расположена астроно-
мическая обсерватория. Это 
круглая 26-метровая башня, в 
которой на высоте 17 метров 
от земли установлен 12-дюй-
мовый телескоп-рефрактор. 
С помощью этого оптического 
прибора посетители под руко-
водством специалистов могут 
наблюдать за Солнцем и за 
Луной, могут увидеть планеты 
Венеру, Марс, Юпитер, Сатурн.

На территории Планетария 
есть астрономическая площад-
ка, на которой установлены гло-
бус Земли и различные астро-
номические приборы.

Волгоградский «звёздный 
дом» посещали главы госу-
дарств и многочисленные ино-
странные делегации. В книге 
Почетных гостей Планетария 
свои автографы оставили со-
ветские и российские космо-
навты…

И СЕГОДНЯ кипучая звездная жизнь здесь не затихает. Ак-
тивно продолжается подготовка к открытию уникальной ретро-вы-
ставки, приуроченной к отмечаемому в этом году 70-летию Вол-
гоградского планетария. Это событие станет значимым для всех 
ценителей истории.

Выставка будет представлять собой путешествие во времени, 
начиная с 1954 года, когда было открыто это уникальное учрежде-
ние. Посетители увидят различные приборы и оборудование, ко-
торые использовались в первые годы работы, а также архивные 
материалы, фотографии и документы, рассказывающие о станов-
лении и развитии планетария.

Планетарий всегда привлекал внимание любителей науки и об-
разования. Мы хотим продемонстрировать, как много работы было 
проделано за эти 70 лет. С 18 сентября каждый может стать частью 
этой замечательной истории и узнать больше о том, как менялся 
Планетарий на протяжении последних семи десятилетий.

ЖЕНСКИЙ  МИНИ-ФУТБОЛ

Движение  
вперед
Старшая команда волгоградского 
футбольного клуба «Аксинья», ко-
торый на протяжении нескольких 
лет сотрудничает с Волгоградским 
казачьим округом, готовится к де-
бюту в  чемпионате России по ми-
ни-футболу среди женских команд 
Высшей лиги. 

«Почти 4 года наша команда делала 
поступательные шаги в этом направлении: 
участвовали в турнирах, в том числе выезд-
ных, организовывали соревнования у себя 
в Волгограде, приглашали команды со всей 
России, набирались игрового и организаци-
онного опыта, присматривались к другим 
командам и показывали себя, - говорится в 

официальном сообщении клуба. – Надеем-
ся, в этом году Волгоград сделает еще один 
большой шаг вперед по развитию женского 
футбола и заложит базу для развития и по-
пуляризации этого интересного вида спор-
та. В городе-герое со славными традициями 
в женском мини-футболе, которые заклады-
вались многократными чемпионствами ко-
манды «Рокада», обязательно должна быть 
команда в Высшей лиге. Впереди много 
работы, которую уже начали директор клу-
ба, атаман Волгоградского казачьего окру-
га Александр Кривенцев, администратор 

команды Иван Курьянов и главный тренер 
Павлина Бородина. 

В связи с участием в чемпионате Рос-
сии, в команду приглашаются на просмотр, 
как местные игроки, так и девчата, желаю-
щие переехать в Волгоград на постоянную 
тренировочную работу. Также приглаша-
ются компании и организации для вза-
имовыгодного сотрудничества с клубом 
Высшей лиги. Надеемся, что новые игро-
ки и новые партнеры помогут продолжить 
славные традиции Волгограда в женском 
мини-футболе».
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Всероссийский наставнический 
проект «Школа межэтнической жур-
налистики» объявляет набор студен-
тов. К конкурсному отбору приглаша-
ются молодые люди в возрасте от 18 
до 30 лет.

Значительная часть учебного времени 
посвящена практическим занятиям, которые 
будут проходить очно и онлайн. Занятия бес-
платны.

«В России много талантливых ребят, 
которым интересна национальная и регио-
нальная самобытность, традиции и культура 
российских народов. Раньше мы принима-
ли в Школу межэтнической журналистики 
только студентов профильных факультетов, 
но сейчас ситуация изменилась: получить 
практический опыт хотят не только будущие 
журналисты, но и все те, кто задумался о 
презентации себя и своих проектов в но-
вых медиа», – сказала президент Гильдии 
межэтнической журналистики, главный 
редактор портала «Национальный ак-
цент» Маргарита Лянге.

Шанс стать слушателем школы есть у 
любого мотивированного молодого чело-
века вне зависимости от места проживания 
– для тех, кто проживает не в Волгограде, 
предусмотрен онлайн-формат. 

Программа состоит из двух модулей: 
регионального и федерального. В регио-
нальном модуле слушатели получат базо-
вые знания о межэтнической журналисти-
ке как отрасли, основах государственной 
национальной политики, федеральных и 
региональных СМИ, научаться работать 
с межнациональной темой в различных 
журналистских форматах. В федеральном 
– прослушают лекции ведущих специали-
стов страны, побывают в этноэкспедиции, 
примут участие в хакатоне и творческих 
лабораториях.

К федеральному, очному модулю будут 
допущены лучшие студенты, которые суме-
ют наилучшим образом зарекомендовать 
себя, в том числе в социальных сетях, в 
региональном модуле. Занятия очного моду-
ля будут проходить в Москве (офлайн). Его 
преподаватели – ведущие эксперты по меж-
национальным отношениям, журналисты 
региональных и федеральных СМИ, пред-
ставители органов государственной власти.

По окончании каждого из этапов выдает-
ся сертификат.

Занятия пройдут осенью-зимой 2024 
года:

региональный модуль – октябрь-ноябрь 
2024 года, федеральный модуль – декабрь 
2024 года.

Чтобы принять участие в конкурс-
ном отборе, необходимо по 20 сентя-
бря прислать мотивационное письмо на 
адрес:  etnogildia.vlg@yandex.ru с по-
меткой «Обучение в школе» (в письме 
указать контактные данные, по которым 
с вами можно связаться), а также прой-
ти собеседование – очное или онлайн. 

Желательное условие - обучение в про-
фильных вузах (специальности «журна-
листика», «этнология», «культурология» 
и смежные сферы) или опыт работы по 
профессии журналиста/ведение соб-
ственного блога на этнокультурную те-
матику. 

Школа межэтнической журналистики 
возникла в 2010 году по инициативе Гильдии 
межэтнической журналистики как система 
повышения квалификации для журнали-
стов, работающих с межнациональной те-
матикой. В качестве всероссийского настав-
нического проекта работает на регулярной 
основе с 2015 года. В 2017-м проект получил 
одобрение и поддержку Президента РФ. За 
9 лет качественную специальную подготовку 
прошли больше 2500 молодых журналистов. 
В Волгоградской области проект работал в 
2017, 2018 и 2020 годах. 

В 2024 году курс организован со-
вместно с Федеральным агентством по 
делам национальностей.

Страница проекта  
https://nazaccent.ru/schools/2024-1/

ПРАВОСЛАВНЫЙ  КАЛЕНДАРЬ Волгоградскую молодежь 
приглашает на обучение 
Школа межэтнической 
журналистики

13 СЕНТЯБРЯ - Положение честного Пояса Пресвятой 
Богородицы

Изначально Пояс находился в Иерусалиме, но несколько столе-
тий спустя его перевезли в Константинополь, где торжественно по-
местили в ковчег Халкопратийской церкви. Пояс Богородицы изве-
стен среди верующих своими исцеляющими свойствами.

14 СЕНТЯБРЯ - Начало индикта – церковное новолетие
Православные верующие отмечают новолетие, или начало цер-

ковного года. В этот день христиане молят Бога о даровании благо-
словения на грядущий год.

15 СЕНТЯБРЯ - День памяти мучеников Маманта, отца его 
Феодота и матери мученицы Руфины (Овчарник)

Почтение памяти мучеников, подвергшихся гонениям за свою 
веру. Святой Мамант считался покровителем овец и коз, отсюда и 
второе название – Овчарник.

16 СЕНТЯБРЯ - День памяти Священномученика Анфима 
Никомидийского

Священномученик Анфим, епископ Никомидийский, и с ним 
другие мученики пострадали во время гонения на христиан при им-
ператорах Диоклитиане и Максимиане (284–305). Преследования 
христиан особенно обострились после того, как в Никомидийском 
императорском дворце случился пожар. Язычники обвинили христи-
ан в умышленном поджоге и проявили по отношению к ним неслы-
ханную жестокость. Так, в одной только Никомидии в день Рожде-
ства Христова было сожжено в храме до двадцати тысяч молящихся.

17 СЕНТЯБРЯ - День памяти Пророка Моисея Боговидца
Великий пророк и законодатель израильтян Моисей Боговидец 

известен как основоположник иудаизма. Согласно христианским 
преданиям, Моисей организовал Исход евреев из Древнего Египта, 
сплотил людей в единый народ.

18 СЕНТЯБРЯ - День памяти Пророка Захарии и пра-
ведной Елисаветы

Верующие вспоминают супругов Захария и Елисавету, давших 
жизнь Иоанну Предтече. Напомним, величайший из пророков, 
последний ветхозаветный пророк впоследствии крестил Иисуса 
Христа.

19 СЕНТЯБРЯ - Воспоминание чуда Архистратига Михаила 
(Первая братчина)

День памяти чудесного явления архангела Михаила и спасения 
им храма Хонех от нападения язычников. В этот день организуются 
так называемые «братчины» – выяснения отношений между род-
ственниками. В ходе таких сходок прощаются обиды, ищут решения 
для споров и конфликтов.

Диплом о средне-специальном образовании, выданный ПТУ-
54 г. Волгограда на имя –  Рогачёва Елена Николаевна (Чекмаре-
ва), считать недействительным в связи с утерей.

ПРОЖИТОЧНЫЙ  МИНИМУМ 

Новый размер
В Волгоградской области установили новый размер 
прожиточного минимума на будущий год для разных 
категорий населения. 

Постановлением администрации региона, подписанным и.о. 
губернатора Евгением Харичкиным, величина прожиточного мини-
мума на душу населения  с 1 января 2025 года составит 15250 ру-
блей. Сейчас этот показатель меньше на 1960 рублей. Прожиточный 
минимум для трудоспособного населения Волгоградской области 
также повышен до 16623 рублей (в настоящее время 14486 рублей). 
Для пенсионеров с 2025 года прожиточный минимум вырастет до 
13115 рублей (сейчас 11428 рублей). На 1802 рубля увеличится он и 
для детей (до 14793 рублей).

Напомним, рост прожиточного минимума в 2024 году был менее 
тысячи рублей для каждой группы населения. 

Напомним, что прожиточный минимум устанавливается в целях 
разработки и реализации региональных социальных программ и 
предоставления мер социальной поддержки малоимущим, а также 
для формирования областного бюджета.

 

Приглашает Детская школа 
межэтнической журналистики
В Волгоградской области откроется детская казачья медиашкола, где юные блогеры и журна-
листы получат базовые знания, необходимые для работы в информационном поле, а также 
научатся создавать привлекательный для широкой аудитории этноконтент.

Детская казачья медиашкола 
– совместный образовательный 
проект Волгоградского отделе-
ния межрегиональной обще-
ственной организации «Гильдия 
межэтнической журналистики» и 
Волгоградского казачьего округа 
(ВКО). К участию в нем пригла-
шаются дети и молодежь от 9 до 
18 лет, желающие научиться гра-
мотно, объективно и интересно 
рассказывать о жизни и тради-
циях казачества, как в социаль-
ных сетях, так и в традиционных 
СМИ.

Как отметили в региональ-

ном отделении Гильдии, сегодня 
в интернете не так много каче-
ственного этнического контента, 
который создан с учетом запро-
са детей самими ребятами. Еще 
одной задачей проекта является 
популяризация традиционной ка-
зачьей культуры среди жителей 
региона.

«Человек, который в детстве, 
пусть даже в игровой форме, ра-
ботал с этнической темой – писал 
статьи, брал интервью у своих 
сверстников, узнавал традиции 
своего народа и соседей – никог-
да не станет ксенофобом. Пото-

му что он понимает, что общих 
черт у всех пародов  значительно 
больше, чем различий. Предо-
ставляя детям возможность вме-
сте с неравнодушными взрослы-
ми работать над этноконтентом, 

мы делаем вклад в наше общее 
будущее, в межнациональное со-
гласие», – отметила руководи-
тель региональных проектов 
Гильдии межэтнической жур-
налистики Юлия Бобкова.

Для информации.

Гильдия межэтнической журналистики – межрегиональная общественная организация журналистов, освещающих межэтническую тема-
тику, представлена в 50 регионах России, во всех федеральных округах. 

Гильдия специализируется в области межэтнических медиапроектов и социального проектирования. Журналисты Гильдии ведут ши-
рокую образовательную деятельность по подготовке молодых журналистов по межэтнической тематике в вузах, участвуют в продвижении 
идей Стратегии госнацполитики РФ, проводят профессиональные конкурсы, выезжают в этноэкспедиции и многое другое. 

По инициативе и при непосредственном участии Гильдии с 2008 года ежегодно проходит Всероссийский конкурс средств массовой ин-
формации «СМИротворец» на лучшее освещение вопросов межнациональных и этноконфессиональных отношений.

Заявку на участие в медиашколе необходимо направить по 
20 сентября на адрес:  etnogildia.vlg@yandex.ru с пометкой «Об-
учение в детской казачьей медиашколе».

В письме указать ФИО ребенка, возраст, район проживания, 
а также контактные данные одного из родителей/педагога (для 
организованных групп).

Занятия начнутся в сентябре на площадке Волгоградского 
казачьего округа и будут проходить на бесплатной основе в он-
лайн- и офлайн-форматах. 

РЕЖИМ  ПОЖАРНОЙ  ОПАСНОСТИ

Берегите 
лес

Запрет на посещение лесов продлили в 
Волгоградской области как минимум до 
26 сентября, сообщили в Облкомприроды.

Специалисты приняли такое решение из-за вы-
сокого риска возгораний. В регионе по-прежнему 
запрещены не только пешие прогулки по лесам, но 
и выезды на транспорте. За соблюдением ограни-

чений следят лесники и патрули. На въездах в леса 
установлены шлагбаумы и преграды.

За нарушение противопожарного режима нака-
зано уже 270 физических и юридических лиц. А мак-
симальный штраф достигает 2 млн рублей.

Напоминаем, что в Волгоградской области дей-
ствует 5-й, самый высокий, класс пожароопасности.


